

This message in French.

Message in English at <https://www.cbcbfindlay.org/praising-the-almighty-with-aging-people/>

Praising the Almighty with Aging People, Ecclesiastes 12

Faire l'éloge du Tout-Puissant avec les personnes vieillissantes

Ecclésiaste 12

Le Livre de l'Ecclésiaste rapporte la grande expérience de Salomon avec la mondanité. Pourtant, 1 Rois 4:30-34 le décrivait comme l'homme le plus sage de la surface de la terre. Lequel gagnerait? La même lutte se déroule en chacun de nous : allons-nous continuer dans la sagesse divine ? Ou allons-nous commencer à saisir la mondanité ?

Cette lutte vous montre l'incroyable potentiel d'apprendre des écrits de Salomon dans le Livre de l'Ecclésiaste. Il avait tout ! Voici un homme sage, béni de tout le travail qu'il voulait apprécier; il avait tout le vin, toutes les femmes et toute la richesse que son cœur pouvait désirer. Et il a écrit les détails de ses expériences mondaines et nous a donné sa sage conclusion. Qu'a-t-il observé dans ses nombreuses expériences ? « Vanité des vanités, tout est vanité » qui vexa l'esprit (Ecclésiaste 1:2, 14 ; 2:11, 17. 26 ; 3:19 ; 4:4,8,16 ; 5:7 ; 6:2, 9 ; 7:6, 15 ; 8:10, 14 ; 9:9 ; 11:8 ; 12:8). C'est le thème de l'Ecclésiaste. Quelle était la conclusion de Salomon ?

« Écoutons la conclusion de toute cette affaire : craignez Dieu et gardez ses commandements : car *c'est* tout le *devoir* de l'homme. Car Dieu jugera chaque œuvre, avec toute chose secrète, *qu'elle soit* bonne ou mauvaise. (Ecclésiaste 12:13-14)

En cette Journée des grands-parents, 2022, je voudrais vous prêcher à partir des sages conclusions de Salomon dans Ecclésiaste 12. J'aimerais

vous parler comme le ferait votre propre grand-père ou votre grand-mère s'ils pouvaient monter à la chaire aujourd'hui. Mais pour bien faire les choses, nous devons revenir en arrière de quelques versets pour montrer que ce chapitre est comme un volume entre deux serrelivres. Dans Ecclésiaste 11, Salomon a appliqué ses découvertes spécifiquement aux jeunes avec cette adresse personnelle:

« Réjouissez-vous, ô jeune homme, dans ta jeunesse ; et que ton cœur t'encourage dans les jours de ta jeunesse, et marche dans les voies de ton cœur, et à la vue de tes yeux: mais sache que pour toutes ces choses, Dieu te portera au jugement. Enlève donc le chagrin de ton cœur, et éloigne le mal de ta chair : car l'enfance et la jeunesse sont vanité » (Ecclésiaste 11:9-10)

Jeunes, vous êtes encouragés à aimer la vie joyeusement et à laisser votre cœur être ravi de la joie de vivre donnée par Dieu. Mais pour le faire sans chagrin ni mal vexant, vous devez garder à l'esprit que Dieu jugera chaque action et chaque attitude dans chaque épisode de la vie. Donc, dans votre joie de vivre, **« craignez Dieu et gardez ses commandements, car c'est tout le devoir de l'homme »**. Faites cela, et vous gagnerez la victoire sur la vanité. Avec des gens sages et vieillissants, vous pouvez louer le Dieu Tout-Puissant.

Le pari risqué de Salomon

Personne ne sait pourquoi Chance a pris cette chance. Personne ne sait pourquoi Salomon a semblé prendre congé de ses sens.

Lorsque Chance Warner, 18 ans, a obtenu son diplôme d'études secondaires plus tôt dans la journée, il a probablement vu l'avenir brillant devant lui. Père d'un enfant de 8 mois, il était fier d'avoir terminé ses études secondaires. Pour célébrer cette journée, Chance et ses amis se sont rendus au lac Allatoona, près de chez lui en Géorgie. Et c'est à ce moment-là que le jeu dangereux a commencé.

À l'aide d'une longue corde, ils ont attaché un chariot à un arbre sur une colline escarpée au-dessus du lac. Quand venait le temps de sa « balade de joie », chaque joueur montait dans le chariot. Ses amis libéraient la charrette pour l'envoyer dévaler la colline. Gagnant de la vitesse, le chariot volerait sur une rampe et se lancerait dans les airs. Avec une forte éclaboussure, la charrette et le cavalier plongeaient dans le lac. Ensuite, les amis traînaient le chariot hors du lac pour le prochain cavalier.

Mais quand est venu le temps pour Chance de rouler, il a changé les choses. Il détacha la corde de l'arbre et l'attacha à sa ceinture. Peut-être pensait-il qu'il était un bon nageur et qu'il pouvait ramener le chariot par lui-même. Mais il ne pouvait pas. Chance s'est noyé dans 30 pieds d'eau ce samedi soir lorsque le lourd chariot l'a traîné jusqu'à sa mort. Les autorités ont récupéré son corps dans le lac le lendemain, toujours attaché au chariot. Le père de Chance a indiqué qu'il avait peut-être bu avant de mourir. [li](#)

Dans l'Ecclésiaste, chapitre 2, Salomon, l'homme le plus sage qui ait jamais vécu, décrit son projet téméraire : « *J'ai cherché dans mon cœur à me donner au vin (tout en familiarisant mon cœur avec la sagesse) et à m'accrocher à la folie, jusqu'à ce que je puisse voir ce qui était bon pour les fils des hommes, ce qu'ils devaient faire sous le ciel tous les jours de leur vie.* » (Ecclésiaste 2:3). Alors, comment pouvons-nous gagner la victoire sur cette vanité?

Dans un bras de fer avec la mondanité et le vin, Salomon pensait que sa grande sagesse finirait par l'emporter. Peut-être pariait-il qu'il pourrait simplement regarder le tir à la corde en tant qu'arbitre. Après tout, il était assez sage pour savoir que c'était une entreprise vide, non? Mais 1 Rois 11:4-11 montre clairement que Salomon a finalement perdu son bras de fer. Il n'était plus totalement dévoué au Seigneur. Son cœur s'empare de la folie et il l'entraîne dans les profondeurs. S'emparant de la folie, son cœur s'empare de faux dieux. Si cela est arrivé à l'homme le

plus sage sur la surface de la terre, où cela laisse-t-il le reste d'entre nous? Comme nous le verrons, les paroles de vérité sont justes, mais chacun de nous est individuellement responsable de les mettre en pratique – même Salomon.

Salomon a pris soin d'écrire les résultats de son expérience de « mise à l'abri de la folie ». Ses avertissements sont consignés dans le livre de l'Ecclésiaste. Vous pouvez y apprendre une grande sagesse sans avoir à payer le prix douloureux que Salomon a finalement payé. La vie vécue de cette façon est « vanité des vanités » et vexation de l'esprit. Mais vous pourriez apprendre à louer le Tout-Puissant avec des gens vieillissants en utilisant les instructions de Salomon dans Ecclésiaste 12.

Souviens-toi de Ton Créateur, le Dieu qui t'a donné la vie, vs 1-7

« Souviens-toi maintenant de ton Créateur dans les jours de ta jeunesse, alors que les mauvais jours ne viennent pas, ni que les années approchent, quand tu diras : Je n'ai aucun plaisir en eux... Alors la poussière retournera sur la terre telle qu'elle était : et l'esprit retournera à Dieu qui l'a donnée » (Ecclésiaste 12:1, 7).

Les versets 1 et 7 nous donnent la bonne vision de Dieu pour cette discussion. Le Seigneur Dieu vous a créés ; Il est le Donneur de cette vie que vous appréciez tant. Comment allez-vous l'utiliser pour honorer Sa Majesté et éviter la misère personnelle ? Il vous a donné toutes les terminaisons nerveuses que vous avez; Comment pouvez-vous les utiliser pour Sa gloire sans fin ? Comment allez-vous remporter une victoire sur la vanité ? Selon Jean 1:3, votre Créateur est Christ. Servez-le pendant que vous êtes encore jeune. Pourquoi? Il est venu sur terre, est devenu un homme et a abandonné sa jeune vie pour mourir pour vos péchés et les miens. Se ressuscitant, il nous a montré les gloires d'une vie infinie et joyeuse. Embrassez-vous votre Créateur pour Lui demander de faire de vous une nouvelle créature dans Sa nouvelle création ? (Voir 2 Corinthiens 5:1-17.) Jésus a dit qu'il était venu pour

que les hommes aient « ... **la vie, et afin qu'ils l'aient plus abondamment** » (Jean 10:10).

Qu'est-ce que c'est? Être à la maison dans un corps humain (un corps vieillissant)

Les versets 2 à 6 utilisent un certain nombre d'illustrations sur le vieillissement pour éveiller la jeune génération. Selon le verset 1, « les mauvais jours » (les jours de l'adversité) arrivent.

Si vous atteignez la vieillesse, vous arriverez à l'endroit où vous direz: « **Je n'ai aucun plaisir avec eux...** » (à cette époque). Peu de temps après, votre corps retournera dans la poussière de la terre lorsque votre esprit passera entre les mains de Dieu.

Que vous diraient vos grands-parents ? Que pouvez-vous apprendre sur les personnes vieillissantes de vos grands-parents?

Tout d'abord, levez la main si vous êtes une personne vieillissante. Le fait est que du plus jeune enfant à l'adulte le plus âgé, nous vieillissons tous; nous vieillissons tous. Et les jours d'adversité arrivent. Salomon a soigneusement comparé une maison vieillissante avec un corps humain vieillissant.

Sortez par une nuit brumeuse et couverte. Voilà à quoi ressembleront les mauvais jours : « **Tant que le soleil, ou la lumière, ou la lune, ou les étoiles, ne seront pas assombris, ni les nuages ne reviendront après la pluie** » (v. 2). Vos yeux et vos oreilles deviendront sombres et nuageux, et la vie commencera à ressembler à un brouillard sombre.

Avez-vous déjà été à l'intérieur de votre maison pour l'entendre grincer et frissonner quand un vent fort soufflait la nuit? Voici à quoi ressemblera votre corps faible lorsque vous atteindrez « cet âge » : « **Au jour où les gardiens de la maison trembleront, et où les hommes forts s'inclineront...** » (v. 3a). Gardez un œil sur la faiblesse de ces

corps humains plus âgés – nous nous dirigeons tous dans cette direction.

Dans une maison à cette époque, il y aurait eu un moulin à farine pour moudre le grain. Donc, quand vous arrivez à l'âge où vous commencez à perdre vos dents permanentes, souvenez-vous des paroles de Salomon: « ... **et les meuleuses cessent parce qu'elles sont peu nombreuses, et celles qui regardent par les fenêtres s'assombrissent** » (v. 3b). Qu'il s'agisse de caries ou de cataractes, de prothèses dentaires ou de dégénérescence maculaire des yeux, vous savez que ces jours arrivent.

Ensuite, il y a la perte auditive. Écoutez la tondeuse de votre voisin lorsque vous entrez dans votre maison et fermez la porte. Remarquez comment le son de la tondeuse est étouffé? C'est à cela que ressemblera votre audition lorsque vous approcherez des « mauvais jours ». Vos cellules de l'oreille vont commencer à mourir. C'est si courant que de nombreux parcs publics jouent maintenant des tons aigus la nuit pour éloigner les jeunes vandales. Ils jouent ces tons parce qu'ils savent que les personnes âgées ne peuvent pas les entendre! [\[iii\]](#)

Alors, prêt ou non, le voici : « **Et les portes seront fermées dans les rues, quand le bruit du grincement sera faible, et il se lèvera à la voix de l'oiseau, et toutes les filles de la musique seront abaissées** » (v.4). Mais pourquoi les personnes âgées se réveillent-elles alors qu'il fait encore sombre dehors ? C'est parce que les personnes âgées ont de la difficulté à obtenir une bonne nuit de sommeil; ils se réveillent et n'ont souvent aucune idée de pourquoi.

Lorsque vous n'êtes plus aussi vif qu'avant, vous serez probablement beaucoup plus prudent avant de sortir en haut lieu. Les échelles prendront plus de vos efforts qu'auparavant. Ainsi, le verset 5 dit à propos des personnes âgées : « **Aussi quand ils auront peur de ce qui est élevé, et les peurs seront sur le chemin, et l'amandier s'épanouira, et la sauterelle sera un fardeau...** » Pourquoi Salomon mentionne-t-il

l'amandier en décrivant le vieillissement ? Indice : les fleurs sont blanches. Avez-vous déjà commencé à chercher des cheveux gris? Est-ce que c'est de la « neige sur le toit »? Et nous avons tous côtoyé des personnes âgées qui font des montagnes à partir de taupinières. Pourquoi? Lorsque vous vieillissez, de petites choses commencent à vous déranger. Ces ennuis de type sauterelle que vous aviez l'habitude de pouvoir expédier d'un simple geste du doigt commencent à devenir un fardeau.

Au verset 5, Salomon poursuit en disant : « **Et le désir échouera : parce que l'homme va dans sa longue maison, et les personnes en deuil vont dans les rues.** » Il viendra un moment où les désirs de la jeunesse ne seront plus. Les appétits de toutes sortes commencent à s'estomper, surtout à l'approche du jour où le cortège funèbre est pour vous.

Divers commentateurs ont fait des suppositions au sujet du verset 6, mais vous voyez l'image: « **Ou jamais le cordon d'argent soit desserré, ou le bol d'or soit cassé, ou le pichet cassé à la fontaine, ou la roue cassée à la citerne** » (v. 6). Que ceux-ci se réfèrent au cerveau, à la colonne vertébrale et au cœur est une supposition de quiconque. Mais le point est le même. Ces organes nécessaires à la vie s'effondrent petit à petit. Dans 2 Samuel 14:14, la sage dit au roi David : « **Car nous devons mourir, et nous sommes comme de l'eau déversée sur le sol, qui ne peut être remontée...** » Alors la poussière reviendra sur la terre.

Le chapitre 1 de l'Ecclésiaste commençait par une description des cycles saisonniers sans fin; le chapitre 12 se termine par la fin d'une vie humaine.

Souvenez-vous des paroles de vérité de votre sage berger, verset 8-12

Avec toutes ces illustrations vieillissantes autour d'eux, pourquoi tant de gens essaient-ils d'oublier ce qui s'en vient? Que dieu pourrait leur donner de plus pour les aider à s'éveiller à la justice et à l'utilité ? La réponse à cette question se trouve dans les versets 8-12 : des paroles pointues de vérité. « **Vanité des vanités, dit le prédicateur**

; tout est vanité. Et de plus, parce que le prédicateur était sage, il enseignait encore la connaissance au peuple; Oui, il a bien écouté, et a cherché, et mis en ordre de nombreux proverbes. Le prédicateur cherchait à trouver des mots acceptables: et ce qui était écrit était droit, même des mots de vérité. Les paroles des sages sont comme des aiguillons, et comme des clous attachés par les maîtres des assemblées, qui sont donnés par un seul berger. Et plus loin, par ceux-ci, mon fils, soyez réprimandé: de faire beaucoup de livres, il n'y a pas de fin; et beaucoup d'études sont une lassitude de la chair » (v. 8-12).

Le vide stupéfiant est partout. Que devrait faire une génération plus âgée et plus sage pour la jeune génération? Le sage Salomon montre la voie : « ... **il enseignait encore la connaissance du peuple; Oui, il a bien écouté et a cherché et mis de l'ordre dans de nombreux proverbes.** Le Livre des Proverbes, avec son appel à « mon fils », a aidé les jeunes de toutes les générations. En tant que prédicateur, il cherchait à trouver des mots appropriés – les mots droits de la vérité. C'est certainement ce dont les personnes âgées – de tous âges – ont besoin. Et nous pouvons apprendre à louer le Tout-Puissant avec les personnes vieillissantes.

Avec des excuses à Humpty Dumpty:

Hempty Empties vit pour leurs convoitises, Hempty Empties s'effrite en poussière; Le vin, la richesse et les femmes, la vexation et la douleur, ne peuvent plus rassembler les Vides.

Mais qu'est-ce qui va « remettre Empties ensemble » ? Dans Ecclésiaste 12, Salomon prescrit les « **paroles de vérité... donnés d'un seul berger** » qui sont comme des bâtons pointus (goads) et des ongles pointus. Les goads gardent les animaux dans la bonne direction; les clous maintiennent un bâtiment ensemble; des mots tranchants aident à vous rattacher à une vie pleine de sens.

Dans le Psaume 23, nous apprenons que « **Le Seigneur est mon Berger** ». Ce berger est Jésus-Christ qui a donné sa vie pour ses brebis et est ressuscité de la tombe. Jésus a dit : « **Mes brebis entendent ma voix, et je les connais, et elles me suivent : Et je leur donne la vie éternelle ; et ils ne périront jamais, et aucun *homme* ne les arrachera de ma main. Mon Père, qui *m'a* donné, est plus grand que tous ; et aucun *homme* n'est capable de les arracher de la main de mon Père. Mon Père et *moi* sommes un » (Jean 10:27-30).**

Ecclésiaste 12:12 nous met en garde contre le nombre énorme de sources d'information dans notre monde. Des livres de l'époque de Salomon aux pages Web de notre époque, le danger est le même : la surcharge d'informations. Ce dont nous avons vraiment besoin, c'est de la sagesse de trier toutes ces connaissances afin d'agir en fonction de nos priorités.

C.T. Studd était un missionnaire en Chine, en Inde et en Afrique, qui a abandonné une carrière sportive professionnelle pour servir le Seigneur. Il a donné l'héritage important que son père lui avait donné. Pourquoi C.T. Studd ferait-il ces choses? Il a écrit : « Une seule vie sera bientôt passée ; seul ce qui est fait pour Christ durera. »

N'oubliez pas d'arriver à la bonne conclusion, vs. 13-14

« Écoutons la conclusion de toute cette affaire : craignez Dieu et gardez ses commandements : car *c'est* tout le *devoir* de l'homme. Car Dieu jugera chaque œuvre, avec toute chose secrète, *qu'elle soit* bonne ou mauvaise. (Ecclésiaste 12:13-14)

Selon le verset 13, obéir au Dieu Saint est l'essence de ce que signifie être un être humain bon. Si vous vouliez vivre une vie joyeuse, victorieuse de la vanité, apprenez à craindre le Seigneur. Ce n'est pas une entreprise sans joie. Au contraire, la crainte du Seigneur fera de vous un motivateur confiant et positif. " **Voici, l'œil du SEIGNEUR est sur ceux qui le craignent, sur ceux qui espèrent en sa miséricorde**

» (Psaume 33:18). Ceux qui craignent le Seigneur s'accrochent à leur attente confiante de sa miséricorde. « **Dans la crainte du Seigneur, il y a une forte confiance...** » (Proverbes 14:26).

Concrètement, qu'est-ce que cela signifie ? Cela signifie que nous pensons à chaque chose (chaque pensée, chaque action, chaque réponse, chaque plan) avec respect envers Dieu ; chacun d'entre eux devrait être évalué à la lumière du jugement à venir. Vous pouvez ancrer votre pensée en place avec les paroles de vérité de Dieu. Lorsque vous lisez un article de presse ou entendez une opinion, demandez-vous : « Si je croyais cela, où cela me mènerait-il ? Cela m'aiderait-il à me préparer pour ma réunion au Siège du Jugement ? » Proverbes 14:15 le dit ainsi : « **Le simple [le naïf] croit chaque mot : mais l'homme prudent a l'air bien à sa façon.** » Dans la crainte du Seigneur, les gens vieillissants louent le Tout-Puissant.

Pasteur Gordon Dickson, Calvary Baptist Church, Findlay, Ohio <https://www.cbcbfindlay.org/praising-the-almighty-with-aging-people/>

^[i] <http://www.newsnet5.com/news/national/game-gone-wrong-georgia-teen-chance-werner-tied-to-shopping-cart-drowns-in-lake>

^[ii] Voir Michaela Winberg, « Pouvez-vous l'entendre ? Sonic Devices Play High-Pitched Noises To Repel Teens » NPR, 10 juillet 2019, consulté sur <https://www.npr.org/2019/07/10/739908153/can-you-hear-it-sonic-devices-play-high-pitched-noises-to-repel-teens>